

Le patient, partenaire de ses soins et du système de santé

n°88 - septembre 2019



La relation entre soignant et soigné évolue et la place des patients est de plus en plus active. Il était déjà question de participation, de décision partagée, d'empowerment... Aujourd'hui on parle de partenariat, de patient partenaire de ses propres soins. Évolution ou révolution ? Plutôt une nouvelle stratégie de soins, une coopération entre le patient et le professionnel de santé, tous deux engagés dans un dialogue, une délibération menant à une prise de décision partagée et à un plan de soins individualisé, dans le respect et avec les ressources de chacun. L'un étant expert de sa vie et de sa vie avec la maladie. L'autre étant expert en santé. L'evidence-based medicine est souvent taxée de déshumaniser les soins ; elle est pourtant fondée sur trois piliers : les faits probants issus de la recherche scientifique, l'expérience clinique du praticien et... les valeurs et préférences du patient. Voici ces dernières enfin valorisées ?

Introduction

Stéphanie Blockx

Le partenariat patient : une pratique collaborative innovante incluant le patient partenaire

Les progrès scientifiques, indiscutablement bénéfiques, génèrent aussi souffrance, plaintes et conflits. Le modèle biomédical, centré sur la maladie, (...)

André Néron, Dan Lecocq, Martine Laloux

Devenir le partenaire de ses soins

André Néron est le directeur du Bureau partenariat patient à l'ULB. Il retrace son parcours de patient, de patient partenaire et de partenaire du (...)

[André Néron](#)

De la participation au partenariat

Participation des patients hier, patient partenaire aujourd'hui. Et demain ? Que nous apprend l'évolution de la terminologie sur la place et sur le (...)

[Ingrid Muller](#)

Le partenariat patient à l'hôpital

La philosophie du partenariat patient dans le pôle hospitalier de Jolimont a eu deux influences. D'une part les normes d'accréditation Canada basées (...)

[Fatou Thiam](#)

Des centres de santé primaires plus simples et plus clairs

À la maison médicale Saint-Léonard démarre un projet de recherche-action participative pour mieux tenir compte du niveau de littératie en santé des (...)

[Gilles Henrard, Maxime Mouillet](#)

Partage d'expérience

La maison médicale La Passerelle monte un projet visant à améliorer les compétences et les ressources des patients et des soignants dans la prise en (...)

[Joanne Herman](#)

Apprivoiser les situations complexes

Depuis un an, le département de médecine générale de l'UCLouvain organise un cours pour les assistants généralistes intitulé « L'approche de la (...)

[Emilie Dumontier, Hélène Dispas](#)

Patients : les oubliés de l'EBM

Dès ses origines, le patient, ses préférences et ses valeurs intègrent l'evidence-based medicine (EBM). Mais pour beaucoup, la place qui lui est (...)

[Marinette Mormont](#)

Les usagers, maîtres de leur santé

Le rôle de tous les « soignants » consiste à permettre au patient de devenir acteur de sa santé. Un terrain de choix : les pratiques en santé (...)

Thierry Samain

Santé numérique et promesse d'autonomisation du patient

Dans le domaine de la santé numérique, les promesses sont nombreuses. Parmi celles-ci, une « autonomisation » du patient est souvent mise en avant. (...)

Alain Loute

Le patient partenaire assassinerait-il l'autogestion ?

Quels sont les enjeux politiques de l'appel à la figure du « patient partenaire » ? En se focalisant sur l'autonomie individuelle du patient, que (...)

Ingrid Muller, Julien Charles

Le partenariat patient au quotidien

Partage de pouvoir démocratique ou responsabilisation du patient à outrance, intégration ou déshumanisation, intérêt collectif ou consumérisme (...)

Stéphanie Blockx

Les pages 'actualités' du n°88